

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. . . . Una peseta
Fuera: semestre. . . . 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año XV

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 24 Abril de 1924

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 747

El viaje de Piniés a Zaragoza

Sincera y muy legítima satisfacción nos ha causado el cariñoso y entusiasta recibimiento que Zaragoza ha dispensado a nuestro ilustre diputado D. Vicente Piniés, Ministro de Gracia y Justicia.

Y no ya Zaragoza, Aragón entero ha manifestado su sentir y su adhesión para tan ilustre y preclaro aragonés festejando en él el triunfo de la tierra, al verla dignamente representada en los Consejos de la Corona.

Llevamos muy adentro, dígame lo que se quiera, el aragonismo; que aragonismo y no otra cosa es ver en torno a la mesa de un ministro aragonés hombre de todas las tendencias políticas compartiendo el pan de la fraternidad, símbolo consolador de unánime aspiración de engrandecimiento y resurgir regional.

Y el milagro, Piniés lo ha hecho; su valimiento, su inteligencia luminosa, su carácter, todo un carácter de raza, supo influir en Aragón sanas corrientes de amor y cordialidad, y borrando barreras de partidismo unir a sus hijos bajo los pliegues de una bandera común, de un lema único: Todo por Aragón.

Y orgulloso el ministro, —por Aragón no por él— desde su solio envidiable vé complacido el despertar de la tierra, ansiosa de vida nueva, con aspiraciones nobles de honrado engrandecimiento, que asegure a sus hijos facilidades para la vida, salpicada en estos momentos de escollos y dificultades.

Aragón confía en Vos y lleno de esperanza en vuestras manos depositó su Derecho amenazado; su Canfranc que reputa obra magna y decisiva; su San Juan de la Peña, joyel de viejas tradiciones; el Irati, propulsor de grandes

energías para la más necesitada de las comarcas vuestras y... os constituye, en fin, valedor de empeños y arrestos, no para recordaros deberes sacratísimos de hijo enamorado, sino para alentaros con sus caricias de madre agradecida en las dificultades que se opongan a vuestra labor noble, a vuestros propósitos tan diáfana y ante Zaragoza.

La ciudad invicta os acogió plena de complacencia y os brindó con sus regalos más preciados: con «la palabra poética de Royo Vilanova; la fogosa de Gascón y «Mariu; la atildada del Gobernador señor Conde de Coello y la «ingenua del Alcalde señor Ballarín» intérpretes del sentir de su pueblo, que ve recobrar el empuje, casi extinto, de su raza en estas explosiones de sana ideología.

Y con Zaragoza, los pueblos todos de las provincias hermanas se unieron en el homenaje de gratitud y admiración que se os ha tributado, enviando brillantes representaciones de Diputados, Alcaldes, Concejales, con el encargo expreso de deciros que Aragón es para Piniés y demandaros que Piniés sea para Aragón.

Y Piniés, hombre íntegro, ha ratificado sus patrios entusiasmos, sellándolos con un beso todo amor en la columna santa del Pilar.

F. A.

MACHACAR EN HIERRO FRÍO

Una vez más y ante el apremio que requiere el asunto, volvemos a ocuparnos del vitalísimo problema de las viviendas en Jaca, pues fieles a nuestros propósitos de laborar por el bien material de esta ciudad, no nos duelen prendas, por más que vamos observando que nuestras indicaciones y advertencias, inspiradas en la realidad, no hallan eco hoy, con lo que dicho problema se presentará muy pronto insoluble dando lugar a

que nuestros locales intereses sufran un grandísimo perjuicio, perjuicio que se ofrecerá por no haber sido previsores en los días que en nuestras manos estuvo su evitación.

Es tan grande la falta que hay en Jaca, ya actualmente, de viviendas, que puede reputarse como verdadero triunfo el conseguir albergue. La población de liecho ha aumentado grandemente de unos años a esta parte, debido a ser muchas las familias que, ya por necesidad de empleos o cargos, bien por cambio de residencia, ora por otras causas, se ven obligadas a convivir con nosotros. Pues bien; ello no obstante, es lo cierto que nuestros propietarios y convecinos, nada han hecho que compense ese crecimiento de población, en el sentido de dar facilidades para lograr viviendas adecuadas, pues han sido pocas, muy pocas, las casas que en estos últimos años se han edificado y construido, las que no han guardado relación con el aumento de moradores que Jaca ha tenido.

Añadamos a todo eso el también notorio aumento que Jaca tiene durante el verano, en orden a su población, y nos hallamos con que, si para satisfacer las necesidades ordinarias no contamos con viviendas, mucho menos podemos ofrecerlas en orden extraordinario, como es el verano, falta que tras de redundar en evidente perjuicio de los intereses de esta ciudad, también se traduce en el no menos respetable de obligar a los necesitados de convivir en Jaca a satisfacer por alquileres precios altamente excesivos, so pena de no lograr albergue en el caso de no hallarse dispuesto al pago requerido.

Estos días hemos venido observando una vez más la carencia de viviendas que se nota en Jaca, pues han sido bastantes los que habiéndose trasladado a nuestra ciudad para conseguir habitación en donde poder morar los meses caniculares, o no han logrado su objeto, o si lo consiguieron han pasado un verdadero calvario, pudiendo satisfacer sus anhelos mediante muy remuneradores precios por el arrendamiento.

Tal falta de viviendas y de casas en las debidas condiciones co-

mo precisa la consideración actual de Jaca, ha de presentar también otro conflicto que irremediablemente se va a ofrecer; es el siguiente. La actual casa de Correos por cierto establecida y montada en muy buenas condiciones, en plazo de un año, tiene que abandonar los locales que hoy ocupa y trasladarse a otros, que dada la importancia del servicio público que representa, tienen que guardar relación con el mismo. Ello ocurrido y como locales adecuados no se improvisan, ¿dónde encontrarlos en esta ciudad, en donde todo está ocupado...? No puede establecerse una oficina de la importancia de la de Correos en un lugar cualquiera (si llegado el caso existe vacante), pues Jaca, primera población de España por los Pirineos, de relativa importancia, no va a dar a nuestros vecinos la sensación de un villorrio cuando visiten nuestra Nación, máxime después de estar acostumbrados a ver en poblaciones francesas de la importancia de la nuestra, establecidos los servicios de Comunicaciones en locales apropiados, y con inmejorables condiciones.

Hace unos años que se habló de la construcción de una casa de Correos en Jaca, y si nuestra memoria no es infiel, el actual Ministro Sr. Piniés llevó el asunto a las Cortes, sin que en ellas pudiera ultimarse por causas eminentemente políticas, que terminaron la labor de aquellas. Pues bien; agudizado como está al presente el conflicto que ya entonces se presentaba, elemental deber de previsión, señor Alcalde y representantes todos de la ciudad, es el remover la cuestión cerca de los poderes públicos, logrando para Jaca aquello que otras poblaciones han conseguido, y dotandola de una casa de Correos que tras ser un acto de justicia, es también una apremiante necesidad local, quizás la mayor que de momento puede y debe satisfacerse.

Bien que por falta de amor ciudadano, Jaca en el suceder del tiempo, va ya hacia atrás, efecto de no dar facilidades para el crecimiento de su población y para la posible estancia de organismos, entidades etc. etc. que en la misma están llamados a crearse y que forzosamente tendrán que mar-

char con la música a otra parte, porque aquí no tendrán donde vivir o morar; ello es cosa de indole particular, y como nadie debe ser mas papista que el Papa, diremos con el poeta: «Fray Mosten, tu te lo quieres, tu te lo ten»; pero en cuanto afecta a lo apuntado sobre la casa de Correos, ya es otra cosa, por tratarse de importantísimo servicio público, por el que deben velar cuantos en una u otra forma mantienen representación local, y a los que nos dirigimos hoy en remedio del conflicto que, a plazo fijo, se nos presenta.

TAF.

Curioseando...

Acerca de los vagos

Desde la severa tribuna de la Academia de Jurisprudencia, nos habló profundamente Serrano Jover de este interesante tema: "Los vagos."

Definió científicamente las distintas especies de vagancia, y acusó a los literatos de tratar este problema desde un punto de vista poco jurídico y si excesivamente sentimental o lírico.

Efectivamente: De los vagos se habla con demasiada ligereza, muy al margen de todo sentido «preventivo» y «punitivo», como quiere el Sr. Jover. (Bien es cierto, que, si los literatos hablasen en tales sentidos, nadie los leería.) De los vagos debiera siempre hablarse con la palmeta en la mano, a uso de dómine implacable...

Pero no sucede así. En el vago vemos siempre un tema excelente para divagar. Nos sugestionan. Nos hacemos hablando de él, tan vagos como él. ¿Cómo hablar de prevenirlo y de castigarlo si todos piensan en divertirlo? ¿Para quién sino para él están atiborrados los escenarios de pintorescas y absurdas berzas teatrales, y los escaparates de verdes y rojas noveliterías?

Se cultiva al vago, se le miman... Es una necesidad social. Es el coro de la tragedia antigua. Unos trabajan y sufren. Ellos—los vagos—presencian la dolorosa escena y la comentan profusamente... (Porque, entiéndase bien: *Riquet* no llama vagos a esos desgraciados obreros sin trabajo, ni a esos infelices vagabundos, ni a esos pobres hambrientos para cuyos harapos se cierran todas las puertas... El vago odioso, sarna del Estado, es ese ciudadano bien nutrido, bien ahajado, que, diariamente, durante cuatro o cinco horas, divaga junto a un velador, viendo bullir el hormiguero de los que trabajan y sufren.)

Desaparece lo pintoresco

El robo en despoblado va lentamente perdiendo intensidad dramática. Ya no hay bandoleros heroicos, aunque hayan aumentado considerablemente los bandoleros vergonzantes... El bandido gallardo dejó su puesto al vulgarismo estafador, o—como luego veremos—al mendigo peregrinante.

Esto es lamentable, pero cierto. Gaudier y Merimee no podrían colorear sus páginas con episodios fantásticos... porque ya desapareció la fantasía de los caminos españoles. El antiguo atraco degeneró en un largo y melancólico discurso de unos desgraciados que piden limosna. Para aligerarnos la cartera, aducen los salteadores una teoría sentimental de razones y de lágrimas... Luego, un cordial apretón de manos sella la escena deprimente...

Así sucedió en la carretera de Sabadell a Rubí. Cierto automóvil halló un pino atravesado en el trayecto. Hizo alto el coche. Sus dueños mostraron unos billetes—cinco mil mezquinas pesetas—a los inoportunos amigos del pino que saludaban cortesmente. A éstos se les rogó encarecidamente que fuesen morigerados... Hubo un tiroteo de frases amables entre los viajeros y los salteadores... Los salteadores pronunciaron un hondo discurso enumerando las causas lamentables de la tan extraña colocación del pino, y... no hubo más. De las cinco mil pesetas, los buenos asaltantes tomaron mil quinientas. Se despidieron afablemente...

¡Adiós, intensidad novelesca del robo en despoblado! Degenera en vulgarísima escena de melodrama. Ya no quedan bandoleros más que en ciertas negras y altas encrucijadas... El Tesoro nacional sabe de ciertas maniobras nada parecidas a la del pino, tan sencilla, tan ingenua. La Literatura llora desolada por haber perdido uno de sus más bellos temas... ¡Ay! Un viaje por España no tiene ya—¡oh, Teófilo!—ni emoción, ni color... Solo algún pino...

Humorismo político

Se dió un banquete en obsequio de cierto divertido y alto político para celebrar el éxito de sus recientes intervenciones humorísticas en el Parlamento. La revista «El Retablo» fué la organizadora. En el banquete se hizo un derroche de ironía...

«Riquet», aplaude este acto feliz, aunque parezca poco serio para «El Retablo». «Riquet», se permite recomendar a esc y otros políticos que sigan cultivando sus felices disposiciones para el sainete. Muñoz Seca se regocijaría al ver surgir nuevos y aptos compañeros de «industria».

Quando no se nace para reconstruir, para redimir, para dirigir al pueblo, es patriótico, laudabilísimo, intentar divertirse...

Pero, no, nunca desde una tribuna o desde un escaño. Menos desde el banco azul... Acaso desde una pista...

RIQUET

INTERESES REGIONALES

El Túnel del Canfranc

Por juzgarla de mucho interés transcribimos la carta que el señor Pelayo, Presidente de la Cámara de Comercio de Huesca, ha dirigido al Excmo. señor D. Vicente de Piniés, interesando su apoyo en pró de la idea y petición muy plausible que exponen.

Sabemos que del documento referido, la entidad oscense ha remitido copias a sus vocales de Jaca y Canfranc, para que cerca de sus respectivos Ayuntamientos y de sus paisanos de prestigio y de influencia, de la prensa, recaben decidida cooperación por la habilitación del Túnel del Canfranc, en la forma que entiendan pertinente.

También leemos en la prensa de Huesca, que el Sr. Pelayo saludó y cumplimentó, a su paso por la estación de Huesca, al señor ingeniero de la Comisión Transpirenáica D. José María Fuster, quien, adelantándose a toda insinuación, ofrecióse oficial y particularmente para todo cuanto dependa de su intervención, haciendo indicaciones oportunísimas que demostraron sus vehementes deseos de ver convertida en realidad la empresa iniciada.

Para la tramitación será preciso so-

licitar del ministro de Fomento que el tendido de la línea, que empezará pronto, se amplíe hasta el límite de España, en el interior del túnel.

Al ministro de Hacienda se le pedirá que habilite el túnel para el paso de mercancías.

Al Ministro de Estado, que una vez obtenidas las autorizaciones anteriores, se ruegue al Gobierno francés que conceda, en su parte del túnel, el tendido de la vía y la habilitación para mercancías.

Propónese también la Cámara de Comercio dirigirse a la de Pau solicitando su concurso para que se dirija al Gobierno francés pidiendo la concesión de la apertura del túnel para su habilitación en la forma indicada, ya que la circulación de trenes internacionales tardará algunos años, porque su tracción ha de ser eléctrica y todavía no se trabaja en los saltos de agua que han de suministrar el fluido.

La carta de la Cámara de Comercio, dice así:

«Sr. D. Vicente de Piniés y Bayona. Madrid.

Respectable señor y distinguido amigo: Una vez más se dirige a usted esta Cámara en solicitud de su concurso para asunto que expongo a continuación, y que para conseguir su finalidad confiamos principalmente en su buena y decidida voluntad para patrocinar toda idea que tienda a beneficiar los intereses generales de esta provincia.

Y sin más preámbulo, entro en el asunto. Nuestro comercio con Francia hállase durante el invierno interrumpido por estar el puerto de Somport cubierto de nieve, y todas las mercancías que motivan transacciones comerciales en nuestra región y la francesa de Bajos Pirineos principalmente, tienen que realizarse por Irún, dando las mercancías un rodeo de cientos de kilómetros, sufriendo el consiguiente quebranto por gastos de transporte y el no menos importante de «pérdida de tiempo».

Que esto ocurriera cuando las nieves del Pirineo constituían muralla infranqueable a toda vida de relación comercial, era cosa de resignarse por ser causa de fuerza mayor; pero hoy que, vencidos los obstáculos de la Naturaleza, tenemos un hermoso túnel, creemos de alta necesidad el utilizarlo en invierno, para el intercambio internacional y de superior conveniencia para esta provincia, por infinidad de causas que no precisa exponer porque están en la conciencia de todos. Solicitamos, pues, que el túnel de Somport se habilite para el servicio público y el de mercancías en épocas de invierno en que las nieves imposibilitan el tránsito por la única vía existente.

Creo de oportunidad iniciar rápidamente los trabajos para conseguirlo, y aprovechar las subastas de estación internacional, muelles, vías, traviesas, etc., ya que si no estoy mal informado, las obras han de comenzar a los treinta días de adjudicadas las subastas, y sería caso de conseguir se hiciera inmediatamente el tendido de vía que, previa autorización, podría utilizarse para la circulación de vagonetes o plataformas arrastradas por tracción animal.

El tráfico podría reglamentarse para la garantía de los intereses públicos. Las autoridades de Obras públicas y la Comisión de los Transpirenáicos dispondrían las reglas técnicas necesarias; la Dirección General de Aguas adoptaría las precauciones fiscales que estimara convenientes y el tráfico por el túnel podría perfectamente vigilarse por el Cuerpo de Obras Públicas, por los Carabineros y por la Guardia Civil.

He expuesto lo más breve posible el punto objeto de este escrito; y si para conseguirlo confiamos en la autoridad que le abona su cargo de Ministro de la Corona, en su celo e interés por el distrito que le eligió su representante en Cortes y en su buen deseo para atender los intereses generales de la provincia, confiamos mas que en todas esas cualidades que en usted concurren en su condición de oscense, para cuyos paisanos tiene usted siempre dispuestas las más caras afecciones de su alma y las más decisivas fuerzas de su voluntad.

Le saluda cordial y afectuosamente. El Presidente, M. PELAYO.

DEL MAGISTERIO

Se hizo justicia

Las justas quejas, las reclamaciones apoyadas en un derecho investido de la sublimidad de una misión, de un ministerio de grandiosidad imponderable, han sido, por fin, atendidas por nuestro Gobierno, y las aspiraciones del Magisterio fueron escuchadas.

Entre dos mil y ocho mil pesetas oscilarán los sueldos de los maestros, y este ha sido un paso muy acertado que debiera haberse dado hace algunos años.

Parece que, al fin, se va reconociendo el valor social de la misión del maestro, la utilidad que reporta a la Religión y a la Patria, y en su consecuencia se van atendiendo sus aspiraciones, basadas en el más justo de los derechos que la labor concienzuda, constante y sacrificada del Magisterio representa.

«Entregar buenos ciudadanos a la Patria y dar al mismo Dios espíritus dignos de El, será tu misión. ¡Misión sublime! Quien a ella se entrega, es el mejor amigo de la Patria y de Dios, dijo Silvio Pellico a un educador. Los mejores amigos de la Patria y de Dios son los maestros. Y estos amigos y redentores de la humanidad y colaboradores de Dios en su augusta misión, han sido hasta ahora los últimos en disfrutar lo que por estricta justicia les correspondía, y han sido desatendidos en forma tal, que únicamente el espíritu de sacrificio y de cultura encarnados en nuestro Magisterio, pudieron contener el desbordamiento de indignación que en sus pechos ardía al ver atendidas las peticiones, más o menos justas, de otros funcionarios del Estado, y, casi diríamos, postergadas las que a todas luces eran urgentes por la situación de los pueblos, por la educación de los maestros, y por el bien de España.

Ayudar a estos apóstoles dándoles los medios que su celo requiera y que su misión exige, es, sin duda, el mayor bien que puede hacerse a la Patria; pues ese y no otro será el modo de librarnos de la hoguera de maldad, al parecer oculta, pero que se manifiesta con harta frecuencia mediante siniestros chispazos cuyos resplandores envuelven en destructora llama aun a las mas apartadas regiones de España.

Pero no es suficiente, no debe conformarse el maestro con que se le haya aumentado el sueldo viendo en ello una justa recompensa de sus trabajos y el cumplimiento de un deber de justicia por parte del Gobierno; debe ser para él un estímulo que lo mueva a perfeccionarse en su carrera, a capacitarse suficientemente y dar al mundo la sensación real de que el maestro antiguo, rodeado de los escarnios que sobre él pe-aban, ha desaparecido para dar lugar al maestro apto, sabio, activo y humanitario que trabaja con de-

nado y sacrificio por la reconstitución de la sociedad y por el engrandecimiento de su Patria.

Repercibió, por fin, en las altas esferas la voz de los apóstoles del bien, y aunque tarde, se hizo justicia. Sirvan estas cortas líneas para felicitar al noble, abnegado e infatigable Magisterio español, y particularmente a los maestros en cuyas manos cayeron este artículo, inspirado en un profundo sentimiento de admiración a una labor sublime y grandiosa, y nacido de una veneración íntima a los apóstoles de la Religión y de la Patria.

V. LUMEN.

Jaca Abril de 1921.

Cultos religiosos

JUEVES EUCARISTICOS

Esta tarde a las seis y media, después de la novena de San José, celebrará Hora Santa en la Iglesia del Carmen, la piadosa Asociación de los Jueves Eucarísticos.

Dependiente

Se necesita uno en la peluquería de Solanas y Benedicto.—Jaca.

FERNANDO MAGALLANES

(Conclusión)

Encontrando resistencia en los indígenas de la Isla de Maotán, llevado de su impetuosa, lanzóse Magallanes contra ellos con un reducidísimo número de hombres.

Vencido por la superioridad de sus enemigos, pereció a sus manos siendo atravesado por una flecha envenenada y acometido después furiosamente por los indígenas.

El 27 de abril de 1521 dejaba de existir el que había dado vida a un sueño gigantesco y sublime y abierto un camino para llevarla, mediante la predicación evangélica, a las regiones por él exploradas.

El cadáver de Magallanes no pudo ser recuperado para que perdurase en nuestra Patria como el mayor trofeo de sus conquistas. Prosiguió Sebastián de Elcano, siendo el primero en dar la vuelta al mundo.

II.

Magallanes, luchando con la visión segura, con la exaltación de su vigorosa fantasía, con la acometividad de su temperamento contra la ciencia que aparentaba prudencia, y contra las más fantásticas versiones de la leyenda, caminando audaz sobre las olas, mostrando la "Vía Española", y muriendo por su ideal, dió al mundo muestras de una inteligencia no común, confirmando el testimonio de su cronista Pigaffeta que dice: "estaba adornado de todas las virtudes y siempre mostró una constancia inquebrantable aun en medio de sus mayores adversidades." "Lo realizado por él—dice Elis o Reclus—no tiene igual entre todas las exploraciones geográficas. Nuestro héroe no sólo encontró la comunicación entre los dos mares, si no que también rodeó la esfera terrestre con la estela de su nave, arrancó a la tierra de las espaldas del Atlas e hizo que libremente flotara en el éter."

Para dar fin a estos artículos, que hemos escrito como humildísimo tributo de admiración a la ciencia audaz, al genio creador, a la intuición sublime, traduciremos del libro de M. P. Chagas *Os descubrimientos Portuguezes e os de Colombo*, (no sin antes hacer notar que creemos algo apasionado el

lenguaje de dicho escritor, que, llevado, sin duda, del amor a su Patria, nombra *solamente* portugués a Magallanes, olvidando, o callando intencionadamente, la influencia de España sobre la vida y sobre el espíritu del audaz explorador), el párrafo siguiente:

(La gloria de España y Portugal) "debía completarla la circunnavegación del globo y el hallazgo del camino para el Asia por occidente, y como si la Providencia quisiese de esa forma sellar de un modo indeleble la colaboración de los dos pueblos en la obra más importante de la historia de la humanidad, fué un Capitán portugués, al frente de navíos españoles, el que abrió el mundo con la plateada estela que dejaban sus quillas, fué Fernando de Magallanes el que ideó, inició y dirigió la expedición, fué Sebastián de Elcano quien la completó y concluyó; y para que en esa consagración última y solemne de la conquista definitiva de la Tierra para el hombre no faltase la gloriosa patria de Colón, la audaz, la soñadora, la pensadora Italia, iba Pigaffeta que narró la expedición; para que así los tres pueblos latinos, que eran igualmente beneméritos de la civilización y de la ciencia, tuviesen sus representantes en ese coronamiento de la grande obra. Esa epopeya final, que iba a cerrar con llave de oro el épico trabajo de un siglo para siempre glorioso en los fastos de la humanidad, un Portugués la dirigió, un Español la completó y un italiano la escribió."

Y a eso bien podemos añadir los españoles con legítimo orgullo, que España recibió al genio, vió en su frente la señal de la inmortalidad, la luz de la gloria, la audacia del héroe, la intuición del coloso, el rasgo de la empresa que bullía en su cerebro, y le dió las alas para que tendiese el vuelo hacia la inexplorada inmensidad de los mares en busca de esa inmortalidad que le negaban en su Patria, siendo, por lo tanto, Magallanes con todas sus obras y con todas sus glorias fruto de la generosidad española.

V. LUMEN

Jaca y Abril de 1921.

AMA. Se ofrece una casada de leche fresca. Criará en su casa. Dirigirse a Antonio Monzo, Calle de San Nicolás, 28.

Se vende Una máquina de escribir, con muy poco uso y barata. También se vende una estufa para carbón y leña, casi nueva. Para tratar con SALVADOR PEREZ, Mayor, 31, Confitería.

Gacetillas

Para asistir a los actos con que se ha festejado el viaje del Sr. Piniés a Zaragoza, y en nombre de Jaca saludarle y complimentarle, el domingo salieron para aquella capital el Alcalde D. José María Campo y los Concejales señores Pueyo y Lacasa (D. José María). Según vemos en la prensa de ayer, nuestros ediles visitaron al Gobernador civil señor Conde de Cuello y al Capitán general, recibiendo por parte de estas autoridades fervientes testimonios de sus simpatías para Jaca.

En el inmediato pueblo de Ena se ha cometido un importante robo del que la Guardia civil da la siguiente referencia.

El vecino de este pueblo Fernando Ascaso Jiménez marchó hace unos días a Zaragoza para someterse a una operación quirúrgica

Al regresar a su pueblo se encontró que la casa que habitaba se hallaba en completo desorden, habiéndose violentado las puertas y algunos muebles. Pronto notó la falta de 10.900 pesetas que tenía guardadas en un baúl e inmediatamente comunicó el suceso a la Guardia civil de Anzánigo, la cual se ha personado en el pueblo de Ena procediendo a la realización de pesquisas.

Estas han dado por resultado la detención del vecino Vicente Ascaso Bets, de 42 años de edad, de oficio albañil, como presunto autor del robo cometido.

Como es de suponer que han sido varios los ladrones la benemérita continúa las indagaciones para el total descubrimiento del suceso que ha llenado de indignación al pacífico vecindario de Ena.

Con asistencia de representantes de los pueblos interesados en la construcción de la carretera de Jaca a Aisa, se celebró días pasados en la casa Consistorial una importante asamblea que presidió el Alcalde Sr. Campo. Creemos que se tomarán acuerdos encaminados a encauzar una gestión decisiva acerca del Gobierno en favor de esta importante vía, recabando el concurso del Sr. Piniés.

Como anticipamos en nuestro último número en el tren correo del jueves llegaron a esta ciudad el ingeniero jefe de los Transpiriánicos D. José María Fuster, el ingeniero jefe de vías y obras Sr. Ballesteros; el Sr. Velasco, ingeniero del Estado, el ingeniero de la sección Sr. Llanzó y el ayudante señor Valdés.

Les cumplimentó en la estación una Comisión del Ayuntamiento y varios significados particulares, partiendo seguidamente los viajeros para Arañones.

A su regreso y para significarles la gratitud de Jaca el Ayuntamiento ofreció espléndido banquete en el que se brindó por la pronta terminación del Canfranc y se hicieron votos y manifestaciones muy halagüeñas y sentidas para Jaca.

Tenemos noticias particulares de que estos señores han realizado muy activas gestiones para ultimar algunos detalles previos al tendido de la vía hasta Arañones y que tienen propósitos de comenzar las obras con toda diligencia y entusiasmo.

Publicamos en la sección correspondiente un anuncio que nos permitimos recomendar a nuestros lectores, a las señoras preferentemente. A la máquina "Morison", para lavar, nos referimos, el más preciado de los adelantos que puede introducirse en el hogar.

Acredita su bondad el hecho de que apenas lanzada al mercado funciona ya en casas particulares un número considerable y cada uno de sus poseedores es un propagandista de la ingeniosa máquina.

Muy en breve podremos facilitar en esta redacción cuantos detalles se nos interesen, sobre tan interesante máquina que ha venido a simplificar y mejorar una de las faenas domésticas más pesada y constante.

Las temperaturas de los últimos días no han sido precisamente de primavera. Descendió el termómetro notablemente haciéndose más sensible este frío tardío después de las excelencias del invierno. En los puertos y aun en los montes Oruel e inmediatos ha nevado copiosamente. Hoy ha amanecido con sol espléndido y prometedor.

En el *Heraldo* del jueves último, leamos la siguiente noticia:

«Anoche celebró otra reunión la comisión de Monumentos en la Diputación provincial, para tratar del anhelado camino de acceso al Real Monasterio de San Juan de la Peña. Los señores Lasala, vicepresidente; Mur, y del Arco, secretario, dieron cuenta detallada de las gestiones realizadas en Zaragoza cerca de prestigiosas personalidades, para lograr sea un hecho la construcción de dicho camino vecinal.

El resultado no ha podido ser más satisfactorio; y se abriga la confianza de llegar en breve a la realización de esa general aspiración, base de otras mejoras proyectadas, entre ellas la instalación de Colonias escolares en el monasterio moderno».

TEATRO

Debuta esta noche la Compañía del primer actor D. Alfonso G. Hernández

Se presenta al público con "El señor Joaquín", "La Fiesta de San Antón", y "La Chicharra".

El abono está cubierto totalmente, augurando una campaña animada

Carnet de sociedad

Después de pasar unos días en esta ciudad regresó a Barcelona la distinguida señora D.^a Paca Leante de Moreno acompañada de su hermana doña Josefa Leante de Mur y su sobrino Pepito, que pasarán una temporada en aquella capital.

Regresó de Barcelona nuestro Ilustrísimo Sr. Obispo D. Francisco Frutos Valiente.

Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño la distinguida señora doña Angeles Bello de López. Enhorabuena.

Por D. Antonio Aspiroz y para su hijo Angel, propietario del importante establecimiento comercial "La Argentina", ha sido pedida la mano de la bella señorita Teresa Rodríguez. La boda se celebrará en breve. Adelantamos al futuro matrimonio nuestra sincera enhorabuena.

BOTONES.—Hace falta uno en el Hotel de "La Paz".

BANCO ARAGONES DE SEGUROS Y CREDITO

DOMICILIO SOCIAL:

COSO, 35, — Zaragoza

SECCION DE SEGUROS.—Seguros contra incendios en condiciones ventajosísimas y primas muy económicas
SECCION DE BANCA.—Operaciones de giro, compra y venta de valores, descuento de cupones y cuentas corrientes con interés.

CAJA DE AHORROS.—Imposiciones desde una peseta. Interés anual 6 y 1/2 por 100.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—De varias clases, a primas muy moderadas y en condiciones sumamente liberales.

Correos en Jaca

HIJOS DE JUAN GARCIA

Tip. Vda. de B. Abad, Mayor, 32

TEJIDOS DE HILO, LANA, ALGODON Y SUS MEZCLAS

BRETOS Y CAMPO

Esta casa participa a sus amigos, clientes y favorecedores en general, se han puesto a la venta en este nuevo establecimiento una selecta e importante colección en

TEJIDOS

de todas clases a precios nuevos, BARATISIMOS

MUY BUENO - MUY BONITO - MUY BARATO

Reloj, 3 **BRETOS y CAMPO** Reloj, 3

Precio fijo **JACA** Ventas al contado

HILADOS DE ALGODON

GENEROS DE PUNTO

NOVEDADES - CONFECIONES - PAQUETERIA

¡Una Joya para el hogar!

Máquina para lavar la ropa **MORISONS**

: La más práctica :: La más económica :: La más sencilla :

Unica que en diez minutos efectúa un perfecto lavado sin estropear nunca la ropa.

No tiene mecanismo complicado

No tiene piezas que puedan inutilizarse

Es de duración indefinida

Ahorra tiempo, jabón y trabajo. Aumenta la duración de la ropa. Una niña de diez años la maneja fácilmente.

La máquina «**MORISONS**» no tiene competidora alguna en el mercado.

¿Necesitáis calzados?

Visitad los escaparates de LA ELEGANCIA.

¡PRECIOS INCREIBLES!

«La Elegancia»

TURRAU y BESCÓS

Echegaray, 12--JACA

Carrero Hermanos

MÉDICO Y DENTISTAS

HUESCA: VEGA ARMIJO, 3

Trabajos de todas clases y sistemas, premiado con medalla de oro y diplomas.

Subinspector provincial de Odontología.

VEINTE AÑOS PRACTICAS

En Jaca: los días 24 al 27 de Abril en la calle Mayor, 21, 2.º, (Casa de Añños).

Verano 1921

Figurines

SURTIDO INMENSO

Desde UNA peseta

MODELOS ALTA NOVEDAD

: Papelería y Objetos :

::: de Escritorio :::

Vda. de R. Abad.-Jaca

Dependientes

En el taller de cerrajería de Domingo Bandrés, se necesitan dos oficiales, un medio oficial y un aprendiz. Calle del Barco, 4, Jaca.

Izuel y Jordán

Clases particulares para la preparación de CORREOS y TELEGRAFOS. Próximas convocatorias. Dirección: Calle del Toro, 4 Jaca.

Ultramarinos

::: NO DEBE FALTAR :::

en su establecimiento la caja de

: CONSERVAS de PESCADO :

«SURTIDO ESPAÑA» que la

CASA ALBO de SANTOÑA,

(Santander) proporciona. Con-

tiene 96 latas de diferentes pes-

cados en 36 preparaciones dis-

tintas. Pidanse precios a sus re-

:: presentantes en esta plaza ::

::: LACASTA HERMANOS :::

CONSULTORIO

DEL

Dr. VALERO

MAYOR, 16. CA

Exploraciones

y tratamientos por

Rayos X

Electricidad médica en todas sus formas

DE 11 A 1

DE 7 A 9 NOCHE